
“El llamado a quedarse en la casa y preferir los trámites online es funda-
mental, sobre todo en la zona del carbón”, insistió la autoridad sanitaria.

CIUDAD PÁG.6

Sube contagio y tasa de positividad, y 
aumenta inquietud por Lota y Penco

Pandemia, burocracia y Ñuble explicarían 
la baja ejecución presupuestaria 2020

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Así lo manifestó el jefe de la División de Presupuesto e Inversión del 
Gobierno Regional (Gore), Alejandro Reyes.

CIUDAD PÁG.8

El actor, que estará hoy con  
el monólogo “De noche justo 
antes de los bosques” a través  
del Facebook del Teatro 
Biobío, se refirió al difícil  
presente del arte.

Néstor Cantillana: 
La pandemia ha 
sido devastadora 
para la cultura

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

Municipalidad de 
Concepción ingresa 
informe ante el Seia  
por “Tierras Raras”
Municipio penquista indicó que en el  
caso de que se permita la ejecución del 
proyecto minero en Penco, deberá ser  
compatible con el nuevo Plan Regulador 
Metropolitano.
CIUDAD PÁG.7

Tercer retiro reabre debate 
sobre el sistema previsional

SERÍA DE CARÁCTER UNIVERSAL Y SIN PAGAR IMPUESTOS

La propuesta del equipo de la diputada 
Pamela Jiles (PH) de un nuevo proyecto de ley 
para un tercer retiro de fondos previsionales 
manejados por las AFP encendió el debate. 

Entre los parlamentarios de la Región hay 
visiones opuestas respecto a un tercer retiro 
de fondos de las AFP. Pero hay unidad respec-
to a una posible reforma del sistema de pen-

siones vigentes en Chile. ““Se debe establecer 
un sistema universal, solidario y que evolucio-
ne hacia un equivalente al salario mínimo”, 
enfatizó el diputado Jaime Tohá. 

Desde el mundo laboral, alicaído por la crisis 
económica, la mirada es positiva respecto al 
uso de los ahorros.

Parlamentarios consultados manifestaron apoyo a una eventual reforma al sistema de pensiones.

POLÍTICA PÁG.5 ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Alianza entre la Dirección de Comunicaciones y “Planifica tu Eclipse” del Departamento de Astronomía 
desarrolló “Vive tu Eclipse” este lunes, transmitiendo la vivencia del evento a orillas del lago a través de 
los Medios UdeC.

La alianza que acercó el eclipse solar a la comunidad 

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.9-10

EDITORIAL: HAY TIEMPO, PERO NO MUCHO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. ROGER LEITON ThOMPSON  
Centro para la Instrumentación Astronómica 
(CePIA) y Proyecto Anillo Formación y Crecimiento 
de Agujeros Negros. Departamento de Astronomía, 
Universidad de Concepción.

La luz del Sol inunda cada centí-
metro cúbico del Sistema Solar, 
pero no la vemos. ¿Cómo es eso? 
Muy simple: los rayos de luz que 
salen del Sol barren el Sistema So-
lar, pero si no chocan con algo sim-
plemente siguen su camino hasta 
perderse en el espacio. Cada vez 
que te toman una foto debes ubi-
carte frente al Sol para que la luz lle-
gue a ti y rebote de vuelta hasta la 
cámara. Para sacarle fotos a un pla-
neta es lo mismo: vemos a Marte o 
a Júpiter porque interceptan parte 
de la luz solar y la lanzan en nues-

Además, mientras más aire un 
haz de luz atraviese con más molé-
culas se encontrará a su paso, des-
viándose cada vez más de su ruta 
original. Debido a que la Tierra es 
curva, la cantidad de aire atmosfé-
rico que hay entre ti y el Sol cambia 
con la distancia al horizonte: la luz 
solar de mediodía atraviesa menos 
aire, cantidad que va aumentando 
mientras el Sol cambia de posición 
al caer hacia el horizonte. Por esto, 
para personas que están en dife-
rentes longitudes geográficas (di-
rección oeste-este), el cielo azul de 
unos (cuando tienen al Sol en lo 
alto) será el cielo carmesí de otros 
(con el Sol cerca del horizonte). 

A medida que el Sol empieza a 
posarse en el horizonte deja lenta-
mente un rastro de tintes dorados, 
anaranjados y rojizos en el cielo. Los 
colores violáceos del crepúsculo 
aparecen un poco después, una vez 
que el Sol se ha ocultado y hasta 
hundirse 18 grados detrás del borde 
de la Tierra. Luego de eso, quedamos 
sumergidos en la oscuridad bajo las 
estrellas, tragados por la sombra de 
nuestro propio planeta, en un eclip-
se que durará toda la noche. 

tra dirección. Al mismo tiempo, en 
el lado opuesto al lugar iluminado 
inevitablemente se crea una som-
bra. Si resulta que estás en esa som-
bra, verás un eclipse. Cuéntame en-
tonces ¿Viste el eclipse del año pa-
sado? ¿El de hace 8 meses? ¿Qué 
hay del que ocurrió la semana pa-
sada? ¿Y el de ayer? 

A medida que la Tierra gira, el Sol 
porfiadamente barniza con luz 
cada centímetro de la superficie de 
nuestro planeta, de este a oeste. 
Por cada sitio desde donde se ve sa-
lir el Sol, hay otro por el cual se es-
conde. Con parsimonia nuestra es-
trella atraviesa el cielo de un extre-
mo a otro y así tenemos un día. 
Avanzada la tarde, el Sol se irá acer-
cando al horizonte, mutando de 
color e intensidad, coloreando de 
paso también al cielo. Pero esto no 
es mérito del Sol sino de la atmós-
fera, que juega con la luz solar y la 
desmonta en haces de colores des-
viados en diferentes ángulos. Mien-
tras más azul sea la luz, más vícti-
ma será de este cambio de direc-
ción, razón por la cual el cielo 
diurno se inunda en todas direccio-
nes de ese color.  

¿Viste el eclipse del 
año pasado? ¿El de 
hace 8 meses? ¿Qué 
hay del que ocurrió la 
semana pasada? ¿Y el 
de ayer (lunes)?

Eclipse nuestro  
de cada día
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DR. ORLANDO LLANOS CONTRERAS  
Académico de FACEA - Director Cátedra Familias 
Empresarias UCSC-FEC

Uno de los elementos claves en la 
gestión de las empresas familiares, es 
saber el valor de los activos involu-
crados en su empresa, el legado, para 
efectos de esta columna. Identificar 
el valor de los distintos negocios, ti-
pos de activos involucrados y riesgos 
asociados a su operación, es clave 
para determinar su valor. Conocer 
esto es útil no solamente porque 
permite a todos los miembros de la 
familia y a los accionistas no familia-
res conocer el dato, sino que tam-
bién, porque permite establecer me-
didas objetivas para el diseño del 
mecanismo de control gestión. 

Conocer el valor económico de 
los activos de una empresa, per-
mite establecer medidas de retor-
no exigido a los distintos negocios 
y activos que controla la familia. 
Esto, a su vez, es una información 
relevante que entrega transparen-
cia frente a los accionistas fami-
liares y no familiares. Del mismo 
modo, esta es información de inte-
rés para los miembros de la fami-
lia que no tienen derechos de pro-

que los sistemas de gobierno cor-
porativo, en el seno de la familia, 
puedan funcionar con objetividad 
y transparencia. Esto fortalecerá 

la confianza y compromiso de la fa-
milia con sus negocios y, por otro 
lado, ayudará a preservar un buen 
clima y cohesión familiar.

piedad en el negocio familiar, pero 
sí tienen intereses económicos y 
socioemocionales presentes o futu-
ros. Saber el valor del o los negocios 
que controla la familia y cuál es el 
justo retorno que económicamen-
te se le puede exigir, permite asig-
nar una renta justa no sólo al capi-
tal, sino que, también, al trabajo de 
los miembros de la familia que par-
ticipan activamente de los nego-
cios de ésta. 

El dato también es relevante, 
eventualmente, para establecer pre-
cios de trasferencia. Esto, especial-
mente en el caso de negocios cuyo 
valor está fuertemente determina-
do por los activos inmobiliarios. 
Toda esta información entrega im-
portantes beneficios para la ges-
tión de los negocios bajo control 
familiar. Permite conocer donde se 
crea y destruye valor en la empresa, 
diseñar sistemas de incentivos y de-
sempeños y medir adecuadamente 
la calidad de la gestión familiar. Del 
mismo modo, conocer el valor de la 
empresa es el punto de partida para 

Conocer el valor de la empresa es el punto de 
partida para que los sistemas de gobierno 
corporativo, en el seno de la familia, puedan 
funcionar con objetividad y transparencia.

La importancia de 
saber ¿Cuánto vale tu 
legado?

El Instituto de Salud Pú-
blica (ISP) aprobó el uso de 
emergencia de la vacuna 
contra la Covid-19, desa-
rrollado por Pfizer y BioN-
Tech. 

Los 22 expertos que eva-
luaron el compuesto deter-
minaron que la inoculación 
será aplicada a la población 
mayor de 16 años, consignó 
CNN Chile. 

Se espera que la vacuna 
comience a ser administra-
da entre Navidad y Año 
Nuevo, en una primera eta-
pa, a funcionarios de la sa-
lud de las Unidades de Cui-
dados Intensivos. 
 
Andres Meza 
@nbody6 
“Ahora que la vacuna está 
cerca de ser aplicada en Chi-
le, el gobierno debería dar un 
mensaje claro porque la va-
cuna no significa que poda-
mos abandonar ahora las 
precauciones. Se requiere 
que un 70% de nosotros este-
mos vacunados (Dorso de la 
mano con el dedo índice se-
ñalando hacia abajo)”. 
 
Hans Schweinsteiger 
@SchweinsteigHan 
“Los primeros en colocarse la 
misma deberían ser todos los 
del gobierno para ver los 
efectos secundarios”. 
 
Mauricio Neira 
@MauricioNeiraR2 
“Como será controlada la 
temperatura de la vacuna, 
desde origen de la importa-
ción hasta el último de distri-
bución para los pacientes.  
¿Qué proveedores de servicio 
de 3pl están preparados para 
guardar las vacunas en cá-
maras criogénicas en Chile? 
¿Cómo y quiénes?”. 
 
Rodolfo Esteban 
@GigioConce 
“Ahora que el @ispch autorizó 
la vacuna de #Pfizer los pri-
meros vacunados deben de 
ser los trabajadores de la sa-
lud los recolectores de basura 
y por qué no? nosotros todos 
los trabajadores del Retail 
(supermercado) que hemos 
tenido que lidiar con la Covid 
y trabajar sin poder parar”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Investigadores y profesionales de la Salud han reite-
rado los contundentes llamados sobre el aumento 
en los contagios por coronavirus en la Región del 
Biobío. Las proyecciones indican un peak muy alto 

que “podría hacer incontrolable la situación pandémi-
ca al duplicar el número de casos activos simultánea-
mente”, señalaron en nota periodística publicada por este 
medio en la edición de ayer. 

Concretamente, el equipo de investigación UdeC lide-
rado por Guillermo Cabrera ha entregado precisas pro-
yecciones semanales sobre la evolución de la pandemia 
en Biobío. Tanto estos investigadores como dirigentes del 
sector Salud manifiestan preocupación por el escenario 
de los próximos meses. Se requiere una estrategia que 
contempla responsabilidades personales y colectivas 
para reducir la tasa de contagio que amenaza con salir 
del control. 

Entre las responsabilidades personales, se hace énfa-
sis en el distanciamiento físico, el uso de mascarillas, el 
lavado permanente de manos y evitar tocarse la cara. 
Como vivimos en sociedad, es necesario también la 
adopción de comportamientos más estrictos: limitar al 
máximo el tiempo de permanencia en lugares con mul-
titudes, realizar examen inmediatamente aparecidos 
los primeros síntomas, e informar lo más pronto posi-
ble a las autoridades la posibilidad de contagio. 

Hay tiempo, pero no mucho

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Brindar justicia 
  
Señora Directora: 

Los ministros de Corte son pro-
fesionales y de experiencia com-
probada, por ello están donde es-
tán, y por lo mismo, sus resolucio-
nes muchas veces difieren de los 
Jueces de Garantía u orales, debido 
a ello en dos casos emblemáticos y 
con las mismas leyes, han revoca-
do decisiones erradas de tribuna-
les inferiores, y dispuesto que los 
presuntos autores de amenazas 
graves a una Fiscal del Ministerio 
Público, por un lado, y por otro los 
autores del denominado “Robo del 
Siglo”, queden con la medida cau-
telar más gravosa, y por cierto más 
ajustada a los delitos cometidos, 
como es la prisión preventiva. 

En ambos casos, hubo un gran 
trabajo investigativo, en el de la fis-
cal por parte de la PDI, y en el lla-
mado “Robo del Siglo” por parte de 
Carabineros, y claramente decisio-
nes erradas por parte de algunos 
Jueces, desincentivan a investiga-
dores, y lo que es más grave. deja 
en la ciudadanía una sensación de 
injusticia, de mala gestión, y de que 
la justicia no es para las víctimas, 
sino que para los victimarios, y que 
se trasunta posteriormente en una 

mala evaluación ciudadana. 
Ahora se hace necesario que las 

víctimas tengan el mismo apoyo le-
gal que los victimarios, por lo tanto, 
urge la creación de una Defensoría 
de las víctimas y que tenga los mis-
mos o más recursos que la Defen-
soría Penal Pública, sólo de ese 
modo, las víctimas tendrán apoyo 
del Estado para ser parte de una 
causa, solicitar diligencias, y en de-
finitiva no ser revictimizados eco-
nómicamente al verse obligados a 
contratar abogado particular. 

Por último, felicitar a los Señores 
ministros de Corte y resaltar el 
cómo una buena resolución, deja 
la sensación de que la justicia 
como tal, puede brindar justicia, y 
que además el exacerbado garan-
tismo sólo favorece a los victima-
rios, y deja a las víctimas como los 
grandes olvidados de la justicia. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
Parálisis en las decisiones 
  
Señora Directora: 

La negligencia y la parálisis en la 
toma de decisiones Norma trae 
nefastas consecuencias. 

Los principales países de Euro-
pa, ante el peligro de una nueva 

ola de contagios, apuestan por el 
confinamiento estricto y bajo se-
vero control. 

Ponen la salud de las perso-
nas por sobre las medidas eco-
nómicas. 

En la provincia de Concepción 
sucede lo contrario. 

Las autoridades de salud esta-
rán esperando que la situación sea 
incontrolable. 

Grave lo de la ciudad de Los 
Ángeles, sucede cuando no se to-
man medidas inteligentes o 
cuando no hay capacidad para 
tomar decisiones. 

 
Juan Luis Castillo Moraga 
Ciudadano Independiente 
 
Tacos en Concepción 
  
Señora Directora: 

En reportaje publicado el último 
domingo, se abordó los distintos 
ángulos de un problema que crece. 
La congestión vehicular es un pro-
blema que seguirá creciendo, por-
que el penquista prefiere salir en 
auto que usar el transporte colecti-
vo que, no olvidemos, deja mucho 
que desear en nuestra ciudad. 

 
María Angélica Montoro

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Como responsabilidades colectivas, es decisivo que en-
tre todas y todos nos comprometamos a realizar exáme-
nes a todos los contactos directos de las personas con-
tagiadas, a mantener el aislamiento de las personas 
contagiadas, a respetar las restricciones de desplaza-
miento en cuarentenas, entre otras medidas. 

Hay coincidencias entre todos los actores que ningu-
na intervención por si sola impedirá el incremento de 
contagios. La Región mantiene una tendencia de posi-
tividad de 8%, aumentos de los casos activos -es decir, 
las personas que pueden contagiar- y reducción de las 
camas críticas. El Toque de Queda adelantado tampo-
co ha cumplido con el objetivo de disminuir la tasa de 
contagios, y muchos opinan que esa medida ha facilita-
do la transmisión del virus, por ejemplo, en sistemas de 
transporte colectivo abarrotados al final del día. Defini-
tivamente, se requiere una estrategia que logre evitar una 
escalada de pacientes Covid-19. Todavía hay tiempo 
para evitarlo, pero no mucho.

La Región mantiene una 

tendencia de positividad de 8%, 

aumentos de los casos activos -es 

decir, las personas que pueden 

contagiar- y reducción de las 

camas críticas. 

¡
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“Porque creo que nuestra Región está en una situación delicada que no mejora. Además, los 
informes para los próximos meses son lapidarios, así que, espero que quienes puedan, se queden 

en casa. Es la única forma de reducir el riesgo de contagios”.

Álvaro Pineda, ingeniero comercial

#MeQuedoEnCasa

como presidenciables al 
interior del partido son 
Andrés Allamand y Francisco 
Chahuán.

Otros nombres 
que se manejan 

Consejo General de 
Renovación Nacional donde 
los temas de candidaturas 
deberían quedar zanjados.

El 5 de enero se 
realizará el 

¿Se repite la historia? RN Biobío sugiere 
a  Desbordes como presidenciable 

LA PRIMERA SEMANA DE ENERO PODRÍA RATIFICARSE COMO CARTA A LA MONEDA

El pasado 12 de diciembre RN 
realizó su tradicional Consejo Re-
gional, evento en el cual la coali-
ción de Chile Vamos tomó una se-
rie de definiciones de carácter elec-
toral con miras a los comicios 
municipales y de constituyentes del 
próximo año. No obstante, también 
hubo votos políticos a considerar. 

Y es que si hubo algo que sor-
prendió en medio de la cita fue el 
respaldo del partido a nivel regional 
a quien podría ser su representan-
te en la próxima elección presiden-
cial, el ex presidente nacional de la 
colectividad y actual ministro de 
Defensa, Mario Desbordes. 

“De manera personal, propuse el 
voto político en apoyo a Mario Des-
bordes. Se puso en tabla, se votó y 
la mayoría de los consejeros regio-
nales presentes votaron a favor del 
apoyo a Mario. Se tomó de buena 
forma porque creemos que él es una 
de las mejores cartas que tenemos 
para ser Presidente”, comentó el 
presidente regional del partido, Fe-
lipe Rodríguez. 

Agregó que en otros consejos re-
gionales también se llevó a cabo el 
ejercicio del voto político para de-
finir el apoyo a Desbordes y el resul-
tado fue a favor de su candidatura 
presidencial. “Falta ratificarlo en el 
consejo nacional, pero es probable 
que su nombre se ratifique y que 
quede definido para que nos repre-
sente en noviembre (del próximo 
año)”, indicó el timonel del Biobío. 
 
Genera consenso 

Durante la mañana de ayer, en el 
Congreso, varios diputados firma-
ron una carta solicitando a Mario 
Desbordes su renuncia al Gobierno 
para que se enfoque en la elección 
municipal, en el referéndum de 
constituyentes y gobernadores, 
apuntando a un reconocimiento 
por su liderazgo que lo puede posi-
cionar como candidato a Presiden-
te de la República. 

“Mario realizó una buena lectura 
de toda la fractura social que sufrió 
el país desde el 18-O hacia delante. 
Ha interpretado todos los sucesos 
de una manera muy adecuada. Esto 

Trayectoria política y el rol que jugó durante la crisis social desde el 18-O hacia 
adelante, hacen que su nombre genere consenso al interior del partido. Militantes 
del Biobío comentaron que “es una buena carta para la presidencia”.

EL ACTUAL 
Ministro de 
Defensa vive días 
decisivos. Podría 
salir del Gobierno 
para iniciar su 
campaña 
presidencial. 

pectativas del futuro. Es un nombre 
que genera consenso y que debe-
mos potenciar. Por eso, firme esta 
carta y lo apoyaré”, sostuvo el dipu-
tado del Distrito 19, Frank Sauer-
baum (RN). 

Por su parte, el consejero regio-
nal del Biobío, Patricio Lych, indi-
có que falta un Consejo Nacional 
para elegir una directiva de consen-
so que dilucide la carta presiden-
cial del partido.  

“Hay un sector que quiere poten-
ciar a Mario, pero también hay otros 
nombres. Sin embargo, su trayecto-
ria genera mucho consenso y re-

presenta los intereses del partido. 
Me parece muy bien que sea una op-
ción porque conoce varias realida-
des del país”, dijo. 

Cabe recordar que, en 2005, 
cuando Joaquín Lavín parecía ser 
el candidato de la derecha sin dis-
cusión alguna, desde RN Biobío 
surgió la idea de proclamar a Se-
bastián Piñera, quien finalmente 
llegó a la papeleta en primera vuel-
ta y, luego, en el balotaje. ¿Se repe-
tirá la historia?

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Muy amplio: la 
extensa baraja de 
cartas a La Moneda

Cuando restan dos semanas 
para el cierre del año 2020 y que-
da menos de un año para la elec-
ción presidencial, la gama de can-
didatos es amplia. 

Desde el oficialismo asoman 
varios nombres, donde destacan: 
Joaquín Lavín (UDI), Evelyn Matthei 
(UDI), Mario Desbordes (RN), Fran-
cisco Chahuán (RN), Andrés Alla-
mand (RN) y Felipe Kast (Evópoli). 

En la oposición también existen 
cartas que han manifestado su 
intención de llegar a La Moneda. Aso-
man como probables candidatos: 
Heraldo Muñoz (PPD), Francisco 
Vidal (PPD), Jorge Tarud (PPD), Car-
los Montes (PS), José Miguel Insul-
za (PS), Ximena Rincón (DC), Pame-
la Jiles (PH), Marcelo Díaz (Ind.), 
Beatriz Sánchez (IND), Marco Enrí-
quez-Ominami (PRO), Jaime Mulet 
(Frvs) y Daniel Jadue (PC). 

De todas maneras, pese a exis-
tir varios nombres que han mani-
festado su interés, la lista se irá 
depurando conforme avancen las 
semanas y de acuerdo a lo que 
resuelvan los pactos políticos.

ha hecho que esté bien evaluado 
para ser carta presidencial. Como 
partido, tenemos una responsabili-
dad que cumplir y Mario es la me-
jor carta para interpretar esta socie-
dad nueva que tiene muchas ex-
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Tercer 10% vuelve abrir debate 
sobre sistema de pensiones

LA PERSISTENCIA EN LA FALTA DE APOYO ECONÓMICO DEL GOBIERNO SERÍA LA RAZÓN

Si bien en un principio las críticas 
se enfocaron en el mensajero, Pablo 
Maltés, militante del PH, candida-
to a la gobernación de la región Me-
tropolitana y actual pareja de la di-
putada Pamela Jiles, razones por la 
cual, se tildó el anuncio de “show 
mediático”, rápidamente aparecie-
ron reacciones a favor y en contra de 
la medida de un eventual tercer re-
tiro de fondos previsionales. 

Al igual que los proyectos anterio-
res, se busca subsanar desde el Po-
der Legislativo la crisis económica 
derivada de la pandemia y las pocas 
iniciativas nacidas desde el Ejecuti-
vo para enfrentarlas. Al menos eso 
fue lo que comentó el diputado, Fe-
lix González (PEV), uno de los fir-
mantes de la moción, quien ha ads-
crito los dos proyectos anteriores.  

“Ambos retiros han sido por lo mis-
mo, porque el gobierno no ha sido ca-
paz de dar respuesta y si eso persiste 
y el gobierno decide no acudir y apo-
yar a todas las familias que lo están pa-
sando mal, tenemos la obligación de 
darle a todas esas personas la alterna-
tiva de un tercer retiro”, puntualizó.  

 
Falta de recursos 

Al igual que el segundo retiro, se 
contempla que se puedan sacar los 
fondos desde un mínimo de 35 UF 
hasta un máximo de 150 UF, de ca-
rácter universal y sin pagar impues-
tos. En el caso del primer retiro fue-
ron 1.9 millones de personas quie-
nes sacaron todo su dinero con el 
trámite, mientras que las cifras del 
segundo estimativamente deberían 
tener el mismo alcance.  

Así lo afirmó el diputado de la 
UDI, Sergio Bobadilla, quien ade-
lantó que la consecuencia de estos 
retiros será agotar los fondos pre-
visionales. No descartó la búsque-
da de un “golpe de gracia” al siste-
ma de pensiones que, desde su mi-
rada, hoy está mejor valorada que 
antes porque las personas ven que 
los dineros son efectivamente de 
su propiedad.  

“Lo encuentro impresentable. 
Junto con obedecer a una maniobra 
política electoral, está orientado a 
quienes tienen menos problemas 
económicos. Quienes retiraron los 
fondos en los dos proyectos anterio-
res, sin duda eran quienes tenían 
mayores recursos provisionales. 
Hoy hay 4 millones de chilenos que 
no podrán retirar”, explicó 

Fue el jefe de gabinete de la diputada Pamela Jiles (PH), quien realizó vocería sobre 
una nueva moción que permita extraer recursos previsionales. 

obstaculizado la reforma en el Con-
greso”, comentó.  

Quien también se refirió a una trans-
formación al sistema previsional fue el 
diputado PS, Jaime Tohá, quien condi-
cionó su apoyo a un eventual tercer re-
tiro sólo si va de la mano a una refor-
ma integral al sistema provisional que 
garantice la seguridad de una jubila-
ción tranquila. Sobre el proyecto que 
modifica las pensiones, dijo que “no 
aborda una solución de fondo (...) Este 
modelo sólo será modificado en una 
nueva constitución y de la mano de 
una profunda reforma tributaria”.

Alejandro Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Reforma previsional 
Bobadilla, quien votó en contra 

de la primera ley, ya que en su visión 
es el Ejecutivo quien debe salir en 
ayuda, votó a favor en la segunda le-
gislatura precisamente porque re-
conoció falta de apoyo de parte del 
gobierno. Deficiencia que aún per-

siste según el parlamentario, pero 
que debe ser solucionada con una 
reforma al sistema de pensiones, 
iniciativa que fue ingresada por el 
Mandatario en 2019.  

“Yo soy un ferviente partidario 
de que se debe acelerar la reforma 
previsional, pero la oposición ha 
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retiraron todos sus fondos 
en el primer retiro y 2,3 
millones podrían hacerlo en 
el segundo según datos de 
la Superintendencia.

1.9 millones de 
personas

“Espero que el gobierno tenga 
una disposición distinta y que 
no sigamos utilizando los 
fondos previsionales”.
Sergio Bobadilla, diputado UDI.

FRASE

“Se debe establecer un sistema 
universal, solidario y que 
evolucione hacia un equivalente 
al salario mínimo”. 
Jaime Toha, diputado PS.

“Esto se hace porque el 
gobierno no ha sido capaz de dar 
respuestas a las necesidades”.

Félix González, diputado PEV.

EL SEGUNDO retiro del 
10% de los fondos 
previsionales está 

actualmente en curso.
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“Ha sido un año duro, donde se ha puesto a prueba nuestra salud, nuestra paciencia, el traba-
jo y la economía. Es importante tomar los resguardos, pero sin bajar los brazos. Hay que apoyar el 

emprendimiento y resguardar la vida de los demás. #MeQuedoEnCasa sin dejar de apoyar Tomé”. 

Italo Cáceres, ingeniero tomecino

#MeQuedoEnCasa

se registraron al 15 de 
diciembre, sumando un total 
de 41.676 acumulados y 
2.204 activos. 

nuevos casos
264

DETALLÓ INFORME DE TRAZABILIDAD

Inminente 
cuarentena: 
positividad 
bordea el 10%, 
Lota y Penco 
en la mira
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“El llamado a quedarse en la casa es 
fundamental y preferir los trámites 
online, sobre todo en la zona del carbón”, 
sostuvo el seremi de Salud.

La realidad de la provincia de 
Concepción es crítica evidenció el 
seremi de Salud, Héctor Muñoz, 
ante el aumento sostenido de casos 
positivos en la zona. 

En efecto, al 15 de diciembre se 
confirmaron 264 nuevos casos de 
Covid-19, sumando un total de 
41.676 acumulados y 2.204 activos. 
En cuanto a los fallecidos cifra se 
mantuvo en los 690. 

En cuanto al detalle por comuna, 
Concepción sigue liderando los ca-
sos acumulados con 6.274, seguido 
por Los Ángeles (4.093) y Talcahua-
no (3.886), mientras que las mayo-
res tasas de incidencia radican en 
Lota, con 3.418,9 casos por cada 
100.000 habitantes; seguido por 
Arauco y Curanilahue con 3.361,0 y 
3.351,8 respectivamente. 

Respecto a la cantidad de acti-
vos, a diferencia de la tónica de los 
meses anteriores, Concepción ocu-
pa el segundo lugar, con 296, sien-
do Los Ángeles la que presenta más 
casos, con 355.   

 
Posible cuarentena 

El Informe de Trazabilidad evi-
denció que 21 de las 33 comunas 

que conforman el Biobío han au-
mentado la positividad, pese a que 
se están realizando más test PCR. 

“La situación es compleja, a nue-
ve meses del inicio de la pande-
mia. Antes la gente pedía cuaren-
tena y hoy piden desconfinamien-
to, lo que nos lleva a extremar las 
medidas. Decretar cuarentena, 
está sujeto a otros criterios y no 
solamente a la tasa de incidencia, 
que es preocupante, como tam-
bién la positividad, ya que 21 comu-
nas están cerca del 10%, decisión 
que anunciaremos mañana (hoy), 
pues tenemos comunas comple-
jas, como Lota y Penco por nom-
brar algunas”, detalló Muñoz. 

Agregó que “la transmisión co-
munitaria ha aumentado en un 
40% en varias comunas. Lo com-
plejo es que en muchos de los ca-
sos no hay nexo epidemiológico, 
es por ello que el llamado a que-
darse en casa y preferir los trami-
tes online es fundamental, sobre 
todo en Lota y Arauco, donde este 
tipo de transmisión ha aumenta-
do significativamente”. 

Esta realidad lleva a pensar que la 
cuarentena es una posibilidad, 
puesto que el peak de contagios en 
la provincia no ha descendido en las 

últimas tres semanas, más con los 
antecedentes entregados por la au-
toridad sanitaria. 

 
Brote en Los Ángeles 

Los 73 casos positivos, tres proba-
bles y 275 contactos estrechos dado 
a conocer el martes en el Hospital 
Víctor Ríos Ruiz de Los Ángeles, lle-
vó a que la Seremi de Salud regional 
tomara medidas que aporten al 
control del brote, no descartando 
un sumario sanitario. 

“Determinamos la constitución 
de un equipo epidemiológico con 
dedicación exclusiva para abordar 
el brote que afecta al recinto asisten-
cial; la elaboración de un plan de 
mejora por parte del recinto, con 
apoyo de dicho equipo, el que debe-

rá ser entregado en un plazo de 48 
horas a esta autoridad sanitaria; así 
como el seguimiento técnico de di-
cho plan”, dijo el seremi Muñoz. 

Consultado sobre qué se puede 
hacer para evitar nuevos brotes en 
recintos como el Guillermo Grant 
Benavente, que concentra la ma-
yor cantidad de pacientes positi-
vos, Muñoz enfatizó que “todos los 
centros de salud tienen protocolos 
de prevención, por ello sólo consi-
deran un 6% de los contagios tota-
les de Covid-19, por ende, para evi-
tar lo ocurrido en Los Ángeles se si-
gue trabajando en las medidas de 
prevención”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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ISP dio el vamos, Chile contará con vacunas
Ayer, en el Instituto de Salud Pública (ISP) dio el 

vamos a la vacuna Pfizer-BioNTech, tras la aproba-
ción del comité de expertos del organismo. 

Sobre la relevancia de contar con esta vacuna, el 
presidente de la Sociedad de Farmacología de Chi-
le y académico de la Facultad de Ciencias Biológicas 
de la UdeC, doctor Jorge Fuentealba, indicó que esta 
tiene un 95% de eficacia en todo el rango etario en 

el cual fue ensayada, lo que da la confianza para su 
administración local. 

“Será aplicada en pacientes de 16 años hacia arri-
ba y los efectos secundarios dice relación con dolor 
en la zona donde se produjo la inoculación, dolor de 
cabeza y cansancio. Malestares que se vieron redu-
cidos en la segunda dosis, ofreciendo una inmunidad 
de 55 días”, detalló.

690 muertos registró el 
último informe 
entregado por el Minsal.
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6
representantes de la 
oposición son los impulsores 
de la iniciativa que está 
pronta a ser ley.

del municipio se reunió con 
dirigentes sociales para dar 
a conocer los alcances del 
informe técnico ingresado.

La dirección de 
Medio Ambiente

SOLICITAN NUEVA PARTICIPACIÓN CIUDADANA

“Entregamos un informe donde 
presentamos nuestras preocupacio-
nes técnicas de forma y de fondo re-
lacionadas al proyecto ‘Tierras raras’ 
de BioLantánidos. Creemos que este 
no cumple con las condiciones para 
poder ejecutarse en la gran zona 
metropolitana y en Penco en espe-
cífico”, señaló el alcalde (s) de Con-
cepción, Aldo Mardones. 

En efecto, junto al equipo de la di-
rección de Medio Ambiente, Mardo-
nes se reunió con dirigentes socia-
les para dar a conocer los principa-
les alcances del informe técnico que 
ingresaron al Sistema de Evaluación 
de Impacto Ambiental (Seia). 

Lo anterior, justificó la autoridad 
comunal para que en la eventuali-
dad que se permita la ejecución del 
proyecto minero, se justifique jurí-
dica y técnicamente cómo se com-
patibilizará con la propuesta de mo-
dificación del Plan Regulador Me-
tropolitano que está en proceso de 
aprobación y que será el que regirá 
el uso del suelo de la zona donde se 
emplazará, el cual es distinto al ac-
tual. 

“Se solicita realizar una segunda 
participación ciudadana dado que 
técnicamente la adenda evaluada, 
contiene modificaciones de consi-
deración al proyecto original, sig-
nificando para nuestra institución 
básicamente un nuevo proyecto”, 
señala parte del oficio presentado. 
 
Alcances 

Sobre los impactos ambientales y 
la naturaleza del proyecto se solici-

Concepción ingresa informe 
ante el Seia por Tierras raras 
Municipio penquista indicó que en el caso de que se permita la ejecución del 
proyecto minero, debe ser compatible con el nuevo Plan Regulador Metropolitano.

tó tener en consideración, que la 
actividad minera no forma parte 
de los contenidos del Plan de Desa-
rrollo Comunal vigente, ni del Plan 
Estratégico Municipal de la actual 
administración penquista. 

“Nos preocupa que el desarrollo 
de nuestra zona sea de forma armó-
nica, con protección medioambien-
tal y sustentable. Creemos que se 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

puede desarrollar la industria y la 
economía, pero con una planifica-
ción ordenada de nuestra ciudad y 
una actividad minera dentro de 
nuestra jurisdicción no está previs-
ta en ningún elemento de planifica-
ción territorial”, dijo Mardones.

El diputado del Distrito 20 e inte-
grante de la comisión de Educa-
ción, Sergio Bobadilla (UDI), desta-
có la aprobación del proyecto de ley 
que impide que alumnos de ense-
ñanza básica y media queden sin 
matrícula en 2021, por deudas ori-
ginadas en el presente año. 

El legislador gremialista explicó 
que la iniciativa también establece 
que las deudas deben ser reprogra-
madas, de común acuerdo, con la 

Deudas no impedirán matrículas 
lo importante era “garantizar la 
continuidad en los estudios de to-
dos los estudiantes del país”. 

La iniciativa de ley tuvo su origen 
en una moción presentada por las 
diputadas Camila Rojas (Comu-
nes), Cristina Girardi (PPD) y Cami-
la Vallejo (PC), y de los diputados 
Gonzalo Winter (RD), Rodrigo 
González (PPD)y Juan Santana 
(PS). La iniciativa está lista para 
ser promulgada por el Ejecutivo.
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dirección del establecimiento edu-
cacional correspondiente. Dijo que 

Puente Perales: 
Serviu se querella 
contra conductor 
de camión

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El Servicio de Vivienda y Ur-
banización (Serviu) presentó 
una querella por daños a la pro-
piedad pública, dirigida en con-
tra del conductor del camión 
que impactó el puente Perales, 
de Talcahuano, el pasado 18 de 
noviembre y que significó la 
inhabilitación de viaducto para 
el tránsito vehicular. 

El director del Serviu, Sa-
muel Domínguez, precisó que 
“como servicio debemos asegu-
rarnos que este tipo de accio-
nes no queden sin sanción y 
también resguardar el patri-
monio público bajo nuestra tu-
tela. Hay que recordar que in-
currimos en un gasto aproxi-
mado a los $100 millones, para 
poder demoler el puente, sólo 
porque alguien intentó pasar 
una carga sobredimensiona-
da, causando un daño a la pro-
piedad pública y a la ciudada-
nía en general”. 

La acción fue presentada por 
medio de la oficina judicial vir-
tual, en el juzgado de garantía 
de Talcahuano, en contra del 
conductor del camión, Alberto 
Fuentes, de 48 años, mientras 
que, en paralelo, se deducirán 
acciones civiles para pedir in-
demnización por los perjuicios 
causados.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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SÓLO FALTA la promulgación del Presidente Piñera.

DESDE EL municipio 
consideran que el 
proyecto no se debería 
ejecutar en la zona.
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ha gastado Biobío hasta el 
31 de octubre. Lo anterior, en 
base a un marco que supera 
los $88 mil 600 millones.

por ciento 
68,7

Pandemia, burocracia y Ñuble explican 
baja ejecución presupuestaria 2020

EXPLICÓ EL JEFE DE LA DIVISIÓN DE PRESUPUESTO E INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL 

Los efectos de la pandemia (entre 
ellos el teletrabajo y el aumento de 
burocracia), así como la dependen-
cia que Ñuble aún tiene de la Región, 
explican las cifras que registra Bio-
bío en la ejecución presupuestaria 
del Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional (Fndr) de este año. Al me-
nos, así lo manifestó el jefe de la Di-
visión de Presupuesto e Inversión 
del Gobierno Regional (Gore), Ale-
jandro Reyes.  

Como se recordará, en el último 
informe de ejecución presupuesta-
ria emanado de la subsecretaría de 
Desarrollo Regional (Subdere), Bio-
bío había ejecutado el 68,7% de pre-
supuesto, hasta el 31 de octubre. 

Lo anterior, ubica al Biobío en el 
séptimo lugar, superado, entre otras 
regiones, por Ñuble (75,3%). Este 
fue uno de los puntos abordados 
por Reyes, quien sostuvo que había 
que considerar que el Gore sigue 
ejecutando dos presupuestos, pues 
aún existen iniciativas del nobel te-
rritorio que deben ser tramitadas 
por la región madre (una situación 
que se mantendrán hasta 2022, 
aproximadamente). 

Pero la pandemia ha sido clave, 
dijo el funcionario del Gore. Habló de 
lo que implica la realización de de-
terminados trámites en tiempos de 
teletrabajo y, en casos particulares 
como el denominado Plan Covid, 
cuya reasignación de recursos tuvo 
que ser visada por la Dirección de 
Presupuesto (Dipres) del ministerio 
de Hacienda, todo se puede retrasar 
hasta tres meses.  

Reyes dijo que, de todas maneras, 
la Región ejecutará su presupuesto 
este año. Y si no se llega al 100% será 
por programas que, al corte del año, 
se podrían estar realizando aún. 

 
La opinión de cores 

En opinión del independiente 
(exUDI), Luis Santibáñez, se trata 
de “una ejecución satisfactoria 
atendiendo lo complejo del año, 
con restricciones sanitarias nacio-
nales que naturalmente han afec-
tado el desarrollo normal de la car-
tera de proyectos”.  

Aunque con matices, aludió a lo 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Aunque la situación del Biobío no es diferente a la de otras regiones, desde el Gore dijeron que este 
territorio tiene particularidades, como la ejecución de dos presupuestos y la reasignación de dineros.

activación de proyectos de inver-
sión y programas durante el pre-
sente ejercicio presupuestario”. 

Consultado sobre la eventuali-

dad de no ejecutar todo el presu-
puesto de este año, quien fuera mi-
litante gremialista, dijo que “puede 
que existan temas menores que cai-
gan a última hora, pero ello no com-
promete el grueso de la inversión y 
el presupuesto regional”. 

En representante opositor y mili-
tante de Igualdad, Javier Sandoval, 
ahondó en el funcionamiento de la 
ejecución, que en su opinión, descri-
be lo difícil de la operatividad “del 
Gore Bíobío, la excusa necesaria 
para las devoluciones de recursos a 
Santiago y solicitudes presupuesta-
rias reducidas”.  

En ese contexto, sostuvo que “uno 
de los desafíos para el futuro go-
bernador o gobernadora, será ace-
lerar la ejecución de iniciativas a 
cargo del Fndr”. 

“En particular en 2020, tenemos 
necesidades urgentes en materia 
sanitaria, las que han exigido a 
centros hospitalarios, consulto-
rios y funcionarios y funcionarias 
de la salud. Resulta incomprensi-
ble disponer de recursos y no uti-
lizarlos ante la emergencia en Bío-
bío, como un segundo fondo Covid 
acordado como necesario en el 
Core, pero que desconocemos su 
monto y cuando trabajaremos en 
su implementación, corrigiendo 
la mala gestión del fondo de emer-
gencia anterior.”

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“Es una ejecución satisfactoria 
atendiendo lo complejo del año, 
con restricciones sanitarias 
nacionales”. 
Luis Santibáñez, consejero regional 
independiente (ex UDI).

“Este indicador de gestión 
presupuestaria, describe el 
difícil funcionamiento 
operacional del Gore Biobío”. 
Javier Sandoval, consejero regional de 
Igualdad.

HISTÓRICAMENTE 
Biobío siempre ha 
ocupado buenos lugares 
de ejecución a nivel 
nacional, lo que no 
ocurre ahora.

6
regiones superan a Biobío en 
ejecución presupuestaria, 
pero todas con porcentajes 
más bajos que 2019.

“De todas maneras vamos a 
llegar a una cifra cercana al 
100%, durante fin de año”.

Alejandro Reyes, jefe de la División de 
Presupuesto e Inversión del Gore.

expuesto por Reyes, pues sostuvo 
que “hay que sumar la visión restric-
tiva y burocrática de la Dipres que 
ha tramitado en exceso las glosas de 
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“Me quedo en casa ya que es evidente que esta pandemia se expande de forma acelerada. El 
llamado reiterado de la comunidad científica internacional, sobre redoblar los cuidados, se debe 

tomar en cuenta, más que nunca, en este momento”. 

Nelson Ojeda, encargado de Comunicaciones CB-UdeC

#MeQuedoEnCasa

Transmisión desde Villarrica acercó 
el eclipse solar total a toda la población

ZONA FUE UNO DE LOS EPICENTROS DE LA TOTALIDAD DEL FENÓMENO ASTRONÓMICO

Con la penumbra que llegó a eso 
de las 13:03 horas, a orillas del lago 
Villarrica en un día lluvioso y oyen-
do los sonidos de las aves que reac-
cionaron a una repentina oscuri-
dad que se extendió por poco más 
de 2 minutos en pleno día, se vivió 
el eclipse solar total del 14 de di-
ciembre en la ciudad de Villarrica, 
en la Región de la Araucanía, uno de 
los epicentros de la totalidad y con 
peak de la mayor duración del fenó-
meno astronómico. 

Es que hasta allí se trasladaron los 
integrantes de “Planifica tu Eclipse” 
del Departamento de Astronomía 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC), cerrando con broche de oro 
el trabajo que durante este pandé-
mico 2020 desarrolló para contri-
buir a que la población preparara la 
mejor observación posible del eclip-
se solar, visible con distinto porcen-
taje de parcialidad en todo el terri-
torio continental chileno, dispo-
niendo una gran variedad de 
contenidos en distintas platafor-
mas web. En alianza con la Direc-
ción de Comunicaciones, se traba-
jó con los Medios UdeC para reali-
zar “Vive tu Eclipse”, programa 
especial que transmitió el evento 
natural en tiempo real a través de 
distintas señales oficiales y perfiles 
en redes sociales, alcanzando más 
de medio millón de personas vien-
do la totalidad desde todo Chile y 
también el extranjero. 

La emisión comenzó a las 11 de la 
mañana y, en la medida que evolucio-
naba el eclipse y se esperaba la cober-
tura de un Sol que allí estuvo tapado 
por las nubes, mediante entrevistas 
y cápsulas audiovisuales, difundió 
los más diversos contenidos científi-
cos relacionados al fenómeno, segu-
ridad visual, cosmovisión mapuche y 
la vivencia en terreno en la zona la-
custre junto a quienes observaron 
cómo la Luna tapaba al Sol hasta 
transformar el día en noche. Un éxi-
to, un registro histórico, un sueño 
hecho realidad significó la transmi-
sión para el doctor Rodrigo Herrera, 
astrónomo y coordinador general de 
“Planifica tu Eclipse”, iniciativa fi-
nanciada principalmente por fondos 

Alianza entre la Dirección de Comunicaciones y “Planifica tu Eclipse” del 
Departamento de Astronomía desarrolló “Vive tu Eclipse” este lunes, 
transmitiendo la vivencia del evento a orillas del lago a través de los Medios UdeC.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

del Comité Mixto del Observatorio 
Europeo Austral (ESO) Chile.  

 
Hay interés 

La cantidad de público viendo la 
transmisión “nos demostró que en 
la población de Chile hay interés 
por la ciencia, en especial en el ám-
bito de la Astronomía”, sostuvo con 
emoción el académico de Astrono-
mía UdeC, resaltando que es tan 
necesario como posible difundir 
contenidos serios y de calidad de 
forma entretenida, ya que “es impor-
tante llegar a la gente con conteni-
dos científicos para que enriquez-
can su opinión y tomen decisiones 
informadas y con fundamentos”, 
manifestó. La divulgación científica 
de todas las áreas del conocimien-
to enseña y fortalece el pensamien-

to crítico en la población; habili-
dad cada vez más relevante dada la 
potente y rápida masificación de 
noticias falsas o datos erróneos a 
través de redes sociales que pue-
den volverse un peligro para las per-
sonas o la sociedad en general.  

Todo ello lo reconocían antes de 
dar vida a “Planifica tu Eclipse” y eso 
alimentó la motivación por aprove-
char al máximo la oportunidad que 
el fenómeno astronómico daba. En 
este sentido, Herrera resaltó que 
como proyecto deben cerrar, pero, 
dado el valor de lo creado “queremos 
dejar los contenidos que desarro-
llamos alojados en la página web de 
Astronomía UdeC para que nada se 
pierda, porque son piezas valiosas 
que tienen que sobrevivir al eclipse”.  

Se detuvo en una cápsula sobre 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

“Es importante llegar a la gente 
con contenidos científicos para 
que tomen decisiones 
informadas”. 
Rodrigo Herrera, astrónomo y coordinador 
general de “Planifica tu Eclipse”

FRASE cosmovisión mapuche estrenada 
durante “Vive tu Eclipse” en la que 
se explicó la forma en que el pueblo 
mapuche ha interpretado desde 
sus orígenes y cómo viven hasta 
hoy un eclipse solar, que cuando es 
total es bajo el concepto de Lai 
Antü o Lan Antü, que en español 
significa “muerte del Sol”, mani-
festando que esa riqueza de nues-
tros saberes ancestrales, dada la 
zona en que se observaría la tota-
lidad, fue algo que quisieron resca-
tar y el anhelo es que “no se desva-
nezca en este mundo de redes so-
ciales” marcadas por la inmediatez 
de transmitir y recibir información 
que va y viene de forma efímera. 

2     20
Eclipse

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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2     20
Eclipse

CIENTOS 
llegaron a la 
costanera 
de Villarrica 
a esperar la 
totalidad.  
Gritos y 
aplausos 
marcaron el 
momento.

NI LA 
LLUVIA ni 

las nubes 
nublaron 
interés de 

observar el 
eclipse junto 

al lago 
Villarrica. 

ECLIPSE 
TOTAL  se 
dio pasadas 
las 13:00 
horas y la 
oscuridad 
cubrió a 
Villarrica por 
algo más de 
2 minutos.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Hubo quienes creían que las nu-
bes y lluvias con las que despertó 
este 14 de diciembre la región de La 
Araucanía, particularmente Villa-
rrica, donde pasaría la línea de to-
talidad del eclipse solar, impediría 
observar, que sería aburrido; otros 
con la certeza de que nada eclipsa-
ría a la Luna tapando al Sol hasta 
que el día se volviera noche. Así fue, 
si bien la nubosidad impidió ver la 
evolución del eclipse o la corona de 
nuestra gran estrella (que en un 
eclipse solar total es el único mo-
mento en que se puede observar) la 
llegada de la penumbra pasadas la 
13:00 horas y los 2 minutos con 8 se-
gundos de nocturna oscuridad fue-
ron instantes de profunda emoción 
para todos los presentes, que lo 
anunciaban con gritos y aplausos. 

“Poder observar la penumbra me 
tenía expectante”, manifestó Mi-
riam Urra, quien llegó desde Puer-
to Montt. “Ver la totalidad con llu-
via dio un plus”, afirmó David Flo-
res, oriundo de La Serena y quien 
presenció en su ciudad el eclipse 
solar del 2 de julio de 2019 en la lí-
nea de cobertura total y no dudó en 
repetir la vivencia. Caso similar para 
Carmen Puelma, de Viña del Mar, 
que el 2019 observó el eclipse en 
Vicuña y destacó la experiencia 
como diferente, pero aseguró que 
los eclipses siempre son “interesan-
tes e impresionantes”.  Para mu-
chos,  la llegada de la penumbra a un 
cielo cubierto durante toda la ma-
ñana, volvió al eclipse total en algo 
casi inesperado, más increíble. 

 
Más allá de lo visual 

Para expertos como el astrónomo 
Rodrigo Herrera el cariz fue el mis-
mo y hasta más revelador. En 2019 
presenció el eclipse solar en Vicuña, 
donde hubo un cielo completamen-
te despejado, porque es ese firma-
mento el reconocido por su calidad 
y le confiere a Chile el papel de ca-
pital mundial de la Astronomía “y 
allá escuché a la gente emocionar-
se con lo que estaba pasando. En 
este eclipse, a la orilla del lago Villa-
rrica, junto a las aves, oí a la natu-
raleza”, destacó.  

Dos experiencias igual de emo-
cionantes y tan distintas a la vez, 
afirmó; la primera visual y la de 2020 
conectada a otros sentidos. “Un 
eclipse solar tiene múltiples dimen-
siones y no sólo se observa con los 
ojos”, apuntó, contando lo impac-
tante de escuchar y vivir cómo cam-
bió el comportamiento de las aves 
del lago en tanto se anochecía en el 
cielo y que se transmitió en el pro-
grama especial para todo Chile y el 
mundo. Ello, reconoció, como astró-
nomos lo saben en la teoría, pero no 
necesariamente en la práctica; para 
él fue nuevo “y ahora tengo la evi-
dencia empírica”, resaltó con pro-
funda emoción que, sin dudas, es la 
de muchos, porque son vivencias 
poco comunes y únicas cada vez.  

Influye el momento vital, el lugar 
el entorno en cómo se asimila un 
eclipse solar total, que ocurren 
cuando hay una geometría perfec-
ta de alineación entre la Tierra, la 
Luna y el Sol. “En el mundo ocurren 
entre 2 y 5 eclipses al año”, aclaró 
Herrera y para que sea en el exacto 
mismo lugar pueden pasar siglos. 
En la Araucanía, en la línea de tota-
lidad, el último fue hace más de 800 
años y si bien el 4 de diciembre de 
2021 habrá uno en territorio antár-
tico chileno “el próximo será el 2048 
en la región de Aysén”, adelantó.  

 
Ampliar mirada 

Eventos poco comunes, de tras-
cendencia científica e interés gene-
ral que en su opinión deben ser el 
puente para comprender nuestro 
lugar en el Universo y reconocer 
que, pese a creerlo, los humanos no 
somos todopoderosos. Quizá hu-
biéramos querido un cielo despeja-
do, ojalá eliminar la crisis sanitaria 
que interfiere en los planes, pero es 
imposible cambiar la cósmica sin-
cronía, nada modificaría el momen-
to del eclipse. “Creemos que todo lo 
que pasa es por nosotros y produci-
do por nosotros, pero vienen even-
tos como este que nos sacan de 
nuestra atmósfera y demuestran 
que somos parte de un Sistema So-
lar dentro de una galaxia en un in-
menso Universo”, resaltó Rodrigo 
Herrera, con la esperanza de que sea 
un mensaje del cosmos que lleve a 
“abrir nuestros ojos, ampliar nues-
tra mirada. Tenemos desafíos im-
portantes, como el calentamiento 
global del planeta, entonces debe-
mos ser más humildes y valorar lo 
que tenemos, la gran estructura de 
la que somos parte, lo hermoso de 
la Tierra que nos permite la vida”.

Eclipse solar total en Villarrica fue una vivencia 
conectada a la emoción de sentir la naturaleza
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“En tiempos de pandemia debemos todos poner de nuestra parte, para esto es fundamental que, si 
puedes hacerlo, realices tus actividades en casa. Parte de la solidaridad con la población más vulnerable, 

es que no seamos focos potenciales de contagios exponiéndonos innecesariamente. Por eso: Quédate en casa”.

Rodrigo Aguayo Toco, gerente de Desarrollo republicofnutrition.cl

#MeQuedoEnCasa

SE ANUNCIÓ INGRESO DE NUEVO PROYECTO DE LEY

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

El anunció del equipo de  la dipu-
tada Pamela Jiles ( PH) de un nue-
vo proyecto de ley para un tercer re-
tiro de fondos previsionales mane-
jados por las AFP encendió el 
interruptor del debate. 

Recién aprobado el segundo y 
con las entregas de recursos en pro-
ceso por parte de las administrado-
ras, la nueva arremetida para lo-
grar inyecciones de liquidez  a las fa-
milias chilenas golpeadas por la 
crisis tiene miradas dispares. 

La primera, que habría un dejo a 
populismo en su propuesta, justo 
cuando encuestas la dan como fa-
vorita para ocupar el sillón de la 
presidencia de Chile. 

La otra, que el sistema de AFP no 
podría resistir una nueva extrac-
ción monetaria. 

Y, por otro lado, que se abren mu-
chas dudas sobre el futuro de las 
pensiones con cuentas vacías, car-
gando eventualmente al Estado cu-
brir dicho frente. 

Mientras que desde las compa-
ñías ven una intención de acabar 
con el sistema, uno muy criticado 
por los bajos retornos, de ahí que 
existan las advertencias de No + 
AFP, quienes exigen otro modelo 
de reparto. 

“Esto ya fue ingresado esta maña-
na. Está en la Cámara y tiene que se-
guir su curso. Esperamos que el 
Congreso en su conjunto asuma la 
responsabilidad que le compete”, 
declaró el jefe de gabinete y marido 
de la parlamentaria, Pablo Maltés. 

Tras ello, las críticas salieron des-
de parlamentarios como Leonardo 
Soto ( PS), Miguel Mellado ( RN) y 
Patricio Melero ( UDI), todos hicie-
ron entender que se busca dañar al 
sistema. 

Uno de los que apoya el tercer re-
tiro es el diputado Gabriel Silber  
(DC), quien aseguró que apoya in-
cluso un cuarto retiro. “Mientras no 
exista cambio copernical a sistema 
de pensiones chileno apoyo todos 
los retiros a las AFP”, posteó en su 
cuenta Twitter. 

En tanto, la diputada Loreto Car-
vajal  también se sumó al apoyo. 
“Mientras el Gobierno no adopte 
las medidas necesarias que vayan 
en apoyo a los chilenos afectados 
por la pandemia Covid- 19 apoyaré 
el tercer retiro de fondos de pensio-
nes”, dijo en la misma red social. 

Rápidamente la presidenciable, 
Pamela Jiles, agradeció a los parla-
mentarios. 

 
A la espera 

Desde la vereda de los cotizantes 

Alta expectación por  
tercer retiro de AFP y 
proyecto para jubilados 
de rentas vitalicias 
Si bien hay sectores que rechazan otra entrega,  desde el 
mundo laboral alicaído por la crisis económica la mirada es 
positiva respecto al uso de los ahorros previsionales.

la investigación de  Gino Lorenzini 
de Felices y Forrados, quien desta-
pó la denominada “Triangulación” 
en la que participaría el Presidente 
Sebastián Piñera. Situación que de 
acuerdo a la Superintendencia de 
Pensiones  se trataría de una opera-
ción legal. 

De ahí que muchos consideren 
justos el poder usar los ahorros pre-
visionales, incluyendo los de ren-
tas vitalicias. 

En la zona, el representante del 
movimiento  No + Aseguradoras de 
Pensiones, Bernabé Carrasco, ha la-
mentado quedar fuera del primer 
retiro en medio de esperanzas de ser 
parte de esta segunda instancia. 

Pues bien, la diputada Pamela Ji-
les ( PH) informó en su cuenta Twi-
tter que el proyecto presentado 
hace cuatro meses, “será votado el 
próximo martes 22 en Comisión 
Constitución. Trabajo para que se 
apruebe, pase a sala y beneficie a 
por lo menos a 600.000 personas y 
a sus familias”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

600 mil
Serían los beneficiados con el retiro de dineros desde las rentas vitalicias de ser 
aprobado en el parlamento.

hay expectativas. Tras conocerse el 
proyecto de ley el #tercerretiro se 
posicionó en el primer lugar  de 

Twitter en el país. 
Todo en medio de  críticas al me-

canismo, más aún cuestionado tras 
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Movimiento del sector público 
afectaría levemente la economía regional

SEGÚN ACADÉMICOS DE FACULTADES DE ECONOMÍA DE LA ZONA

De acuerdo con el análisis de aca-
démicos de la zona, el movimiento 
del sector público originado en res-
puesta al rechazo del reajuste salarial 
y condiciones laborales tendría efec-
tos más bien acotados en la econo-
mía regional. 

Entre los argumentos planteados, 
se esgrime que se trata de “un sector 
relevante en el funcionamiento de 
la economía, pero no debería afectar 
demasiado que paren por un par de 
días”, así lo indica Claudio Parés, eco-
nomista de la Universidad de Con-
cepción. 

Lo anterior, eso sí, “a menos que la 
paralización sea radical y por un 
tiempo largo”, afirma. 

 
Postura frente a la Anef 
Tras ser requerido acerca de la 

postura de la Anef, señaló que “me 
parece razonable que la Anef pida 
mantener el poder adquisitivo, pero 
la propuesta del ejecutivo es de 2,7% 
y este año la inflación no llegará a 3%. 
Quebrar una mesa de negociación 
por una diferencia como esa me pa-
rece exagerado”. 

En tanto, Francisco Gatica, aca-
démico del Departamento de Econo-
mía y Finanzas de la Facultad de 
Ciencias Empresariales de la Univer-
sidad del Bío-Bío, saca a la luz algu-
nas cifras. 

“Nuestra economía va a tener un 
crecimiento negativo a nivel nacional 
(5,7 y 6,2% según Ipom dic 2020) y ya 
constatamos una menor cantidad 
de ocupados los que disminuyeron 
un 15,4% en doce meses (INE Biobío 
nov. 2020), por lo tanto, un paro en el 
sector público va a empeorar esta si-
tuación”, señala el académico.  

Afirma además que el aparato pú-
blico es fundamental en la presta-
ción de servicios de la salud y socia-
les afectando principalmente a la 
ciudadanía, en estos momentos difí-
ciles de crisis sanitaria y económica. 

 
Apoyo logístico 

Para Gatica, el sector público pres-
ta todo un apoyo logístico para el 
funcionamiento de la economía ya 
sea en la generación de trámites 
como en la generación de empleos di-
rectos e indirectos.  

“Hay que considerar que el 8,1% de 
los ocupados regionales trabajan en 
el sector público,  estando entre los 
cinco sectores que más generan em-
pleo”, detalla.  

Siempre y cuando la paralización no se radicalice y no sea por un tiempo largo. 
Principales impactos serían en la generación de empleo, logística, exportaciones 
creación y funcionamiento de las empresas entre otros aspectos.

 A la vez, expresa que una paraliza-
ción de este sector perjudica la acti-
vidad económica ya sea en las expor-
taciones, en la creación y en el funcio-
namiento de las empresas. 

 
Visión del reajuste 

El académico de la UBB explica 
que la oferta actual del Gobierno es 
un reajuste de un 2,6 a 2,7% para 
sueldos que están por debajo de un 
$1,500,000.  

Hay que sumar a lo anterior el he-
cho de que el IPC acumulado de di-
ciembre a noviembre 2020 es de 2,6% 
y el próximo año se espera una infla-
ción del 3%, según el Banco Central, 
por tanto, habría una caída en térmi-
nos reales de la renta de los funcio-
narios públicos.   

Bajo este escenario, siempre en la 

visión de Gatica, hay que considerar 
que el reajuste del sector público mar-
ca un referente de negociación para 
otros sectores de la economía, por 
tanto, lo que estaría haciendo el Go-
bierno es generar una señal de control 
ante un posible ruido inflacionario a 
partir del control de las expectativas 
en los demás sectores económicos. 

Andrés Ulloa, académico de la Fa-
cultad de Ciencias Económicas y Ad-
ministrativas de la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concepción, 
Ucsc, concuerda con Claudio Parés 
de la UdeC  en cuanto a esperar efec-
tos económicos mínimos en la acti-
vidad regional. 

Apunta a que los efectos “son muy 
mínimos, más ahora que la movili-
dad está reducida donde el impacto 
es aún menor”. 

Déficit fiscal 
Otro factor que se debe tener en 

cuenta según Ulloa es que existe un 
déficit fiscal importante que se pro-
fundizaría más en razón de acceder 
al reajuste que se está solicitando 
para el sector público. 

A la vez, propone mantener los sa-
larios reales que ya en el sector públi-
co son altos comparados con el sec-
tor privado y repara en que, a diferen-
cia del sector privado, el sector 
público ha mantenido sus puestos de 
trabajo y la estabilidad, por lo tanto, 
mantener un salario real sería un 
gran beneficio para el sector público, 
por lo que deberían más bien acep-
tar y no rechazar lo ofrecido.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Déficit fiscal y reajuste 
solicitado
Se indica que ya el déficit fiscal es 
importante y que el reajuste profundiza-
ría aún más esta situación.
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SUBPESCA ACLARÓ QUE SE ESPERA INFORME CLAVE

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

La Federación  de Pesca-
dores Artesanales, Ferepa, pi-
dió con urgencia para que 
aplique veda de reclutamien-
to  y suspendan la actual tem-
porada de sardina y anchove-
ta en la Región del Biobío. 

El motivo informado a 
Diario Concepción es serio:  
que los recursos que se están 
extrayendo son demasiado 
pequeños a lo esperado. La 
denuncia viene acompaña-
da de fotografías que dejan 
en evidencia la lamentable 
situación. 

“Esta situación, que se de-
tectó el jueves 9 de diciembre 
pone en evidente peligro la 
sustentabilidad de ambos re-
cursos, y que son los más im-
portantes que se capturan a 
nivel de la Región del Biobío 
y se hace urgente detener la 
extracción si no el peligro de 
desaparición de la sardina y 
la anchoveta es evidente”, ad-
virtió el presidente del direc-
torio dela Ferepa,  Hugo 
Arancibia Zamorano. 

Piden urgente suspender 
la extracción de sardina  
y anchoveta en el Biobío

De acuerdo a la Federación de Pescadores 
Artesanales se están capturando especies de baja 
talla, haciendo peligrar el recurso.

FOTOS: FEREPA

El director  Zonal de Pes-
ca y Acuicultura Regiones 
del Biobío y Ñuble, Oscar 
Henríquez., respondió que 
“el proceso para determi-
nar la apertura o cierre de la 
temporada de sardina y an-
choveta, depende del infor-
me semanal que envía el 
Instituto de Fomento Pes-
quero (IFOP)”. 

Aclaró que  “mañana (este 
jueves) se recibe el informe 
correspondiente a esta se-
mana, lo que determinará el 
procedimiento a seguir, que 
no es un tema discrecional 
sino que más bien es un 
tema técnico en base a los 
resultados del informe que 
se entregue”.

Impacto de su 
captura en 2020
En el primer periodo participa-
ron más de 370 embarcaciones 
artesanales que pescaron cerca 
de 300 mil toneladas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

sos de esta manera y junto 
con ello la cadena alimenta-
ria que la pesca entrega a la 
comunidad”, dijo. 

Arancibia agregó  que 
“como Ferepa Biobio, lamen-
tamos que esta denuncia se-
ria, no haya sido acogida aun 
por las autoridades sectoria-
les que, si no actúan en adop-
tar las  disposiciones que la 
actual Ley de Pesca les permi-
te, es que estamos ante una 
falta irracional de diligencia 
de parte de la autoridad y po-
dríamos llegar a pensar que 
lo están amparando”. 

Y finalizó diciendo: “Espe-
ramos que de aquí a mañana 
jueves, la Ley sea aplicada en 
aras de la sustentabilidad de 
la que mucho hablan, pero 
que dejan pasar en una evi-
dente falta de autoridad”. 

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con los especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez 

Sanhueza.

PubliNota

TERCER PROYECTO 
DE RETIRO 
PREVISIONAL

Nuevamente ingresó a la Cámara de Dipu-
tados un proyecto que busca un retiro del 10% 
previsional, liderado por la diputada Pame-
la Jiles. El proyecto se envía cuando aún no 
se paga en su totalidad el segundo retiro pre-
visional y los argumentos de la diputada son 
exactamente los mismos que los del segun-
do proyecto. 

Lamentablemente nuestro sistema previsio-
nal está mutando hacia un sistema de ahorro 
simple, con liquidez, lo que está llevando a 
condicionar las pensiones para un grupo im-
portante de trabajadores que sí cotiza de ma-
nera regular, y que sí tendría buenas pensio-
nes en el futuro. 

Debemos recordar que el proyecto del se-
gundo retiro de fondos previsionales, final-
mente, provino del Gobierno pues la inicia-
tiva del Congreso aún está siendo revisada 
por el Tribunal Constitucional a petición del 
Ejecutivo, buscando poner fin a este tipo de 
proyectos. 

Hay que estar atento a los objetivos finales 
de los retiros previsionales, pues algunos 
sostienen que la intención es dejar sin aho-
rros previsionales a los trabajadores, para 
luego cambiar nuestro modelo previsional a 
uno de reparto. Otros en cambio, más cau-
telosos, sostienen que se busca agrietar nues-
tro sistema previsional, pero aseguran que los 
retiros validan nuestro modelo previsional, y 
por lo mismo hay que fortalecerlo al destinar 
cualquier cotización adicional a las cuentas de 
los trabajadores que las generan. 

En el primer retiro fueron más de 10 millo-
nes de personas las que solicitaron sus aho-
rros, cerca de un 92% del total habilitado para 
ello, y en este segundo retiro ya se han ingre-
so sobre 6 millones de solicitudes, aunque 
considerando que muchos se quedaron sin 
saldo en su primer retiro y otros han reconsi-
derado solicitarlo pues esta vez las rentas su-
periores a $1.500.000 tienen que tributar. 

Los retiros previsionales ya son una realidad, 
por lo que es importante generar una regu-
lación futura que garantice medidas paliati-
vas al efecto adverso en las pensiones, como 
el retraso en la edad de pensión e ingreso al 
pilar solidario. Recordemos que en otros paí-
ses, con sistemas previsionales similares al 
nuestro, estas medidas no son nuevas. 

Mayores detalles hoy en nuestro programa 
radial.

Críticas 
El dirigente también criti-

có el actuar de las autorida-
des y de los organismos 
competentes, haciendo un 
llamado a que el Subsecreta-
rio de Pesca, Román Zelaya 
y el director Zonal,  Oscar 
Henríquez, para que tomen 
cartas en el asunto. 

“No es posible que el Ins-
tituto de Fomento Pesquero, 
que debe informar del esta-
do de las pesquerías no haga 
la pega y exponga los recur-
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Tal como ha sido la mayoría 
de esta temporada TBB en 
Casa, el acceso a esta obra es 
con entrada liberada y de 
acceso virtual gratuito.

De acceso 
liberado 

“Este tiempo en casa me ha servido para tomarle el pulso a la realidad, reconocerse en la intimidad, además de 
observar la incertidumbre como una posibilidad cotidiana, o sea, todos los días nos enfrentamos a algo que no exis-

te y damos como preconcebido, lo que me ha servido también como aprendizaje para habitar este nuevo mundo”.

Carlos Yévenes, director cinematográfico y audiovisual

#MeQuedoEnCasa

Un llamado directo a las compa-
ñías de artes escénicas locales, per-
formance, danza, circo, entre otras, 
es el que realiza por estos días la or-
ganización del Festival Internacio-
nal de Teatro del Biobío (FTB), con 
el fin de participar en su convoca-
toria para configurar lo que será su 
programación 2021, edición núme-
ro once que está fijada entre el 18 y 
25 de marzo.  

FTB tiene abierta convocatoria para obras  
y propuestas escénicas para versión 2021

va del FTB. 
La convocatoria, abierta hasta el 

próximo 30 de diciembre, tiene sus 
bases disponibles en el sitio web 
www.ftb.cl, y sus resultados se co-
nocerán antes del 10 de enero, los 
que serán informados a través de 
correo electrónico. Se selecciona-
rán dos obras del Biobío, una para 
sala y otra pensada como montaje 
callejero. 

FOTO:FTB.

“Pretendemos tener distintos for-
matos, como obras de calle y pre-
senciales con aforos limitados, pero 
que podamos transmitir vía strea-
ming, considerando también radio-
teatros y teatro online. Queremos 
seguir diversificando nuestros for-
matos dada la contingencia, pero sí 
o sí tendremos nuestra nueva ver-
sión en marzo de 2021”, comentó 
Muriel Miranda, directora ejecuti-

ACTOR NÉSTOR CANTILLANA

Emoción y gratos recuerdos le tra-
en al reconocido actor nacional, Nés-
tor Cantillana, el revisitar “De noche 
justo antes de los bosques”, obra del 
escritor y dramaturgo francés Ber-
nard-Marie Koltès, y que hoy a las 
20.00 horas será emitido de manera 
gratuita por el Facebook Live del Tea-
tro Biobío. 

“Lo lindo de este trabajo, es que es 
un monólogo que hice hace 15 años 
atrás junto a Víctor Carrasco -direc-
tor que también hoy me acompaña- 
y si bien tiene, originalmente, una 
duración de 1 hora y media, lo de hoy 
será un extracto de cerca de media 
hora”, dijo el actor. 

Una experiencia vía streaming que 
será transmitida desde la sala princi-
pal del espacio cultural penquista. 
Sala que según Cantillana potencia y 
ayuda a lo que expresa el montaje de 
Koltès. “Es un texto súper bonito, des-
garrador, potente y lo interesante de 
ponerlo en escena en el Teatro Biobío, 
y en la inmensidad de su sala, hace 
que la soledad del personaje y el de-
samparo en que se encuentra, en su 
estado de angustia, sea mucho más 
potente. Además, es bastante emo-
cionante para mí el volver hacer un 
texto después de tanto tiempo, por-
que en el fondo, son otras cosas las 

FOTO:CEDIDA.

Hoy, a través del Facebook del Teatro Biobío, estará con el monólogo “De noche justo antes de los 
bosques”, el que ya había interpretado hace 15 años. Además, se refirió al difícil presente del arte. 

pañera de teatro- varias adaptaciones 
al formato radioteatro, y hemos con-
tado con el apoyo de Santiago a Mil, 
Goethe-Institut y Emisor Podcast”, 
detalló. 

Sin embargo, igual dentro de este 
último tiempo Cantillana ha vuelto a 
participar del exitoso proyecto “La 
Jauría”, que dentro del 2021 estrena-
rá su segunda temporada vía Amazon 
Prime Video. “Estoy súper alejado de 
la televisión, lo que sí he retomado es 
‘La Jauría’, que se está haciendo bajo 
todos los protocolos sanitarios res-
pectivos antes de las grabaciones, 
todo bien estricto para cumplir con 
lo que dicta la autoridad. Los temas 
que toca la serie son muy potentes, la 
primera temporada estuvo súper 
buena y la que estamos grabando 
será aún mejor”, concluyó. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“La pandemia ha sido devastadora en  
particular para el mundo de la cultura”

que resuenan en mi interior. Han pa-
sado años y estoy más viejo, tengo hi-
jos, en fin, han pasado muchas cosas 
y ‘agua bajo el puente’”, señaló. 

Monólogo que fuera de generar di-
chas sensaciones en el actor, lo traen 
de regreso a un escenario presencial 
-aunque sea sin público-, ya que, du-
rante estos meses, y como ha sido la 
tónica de todos quienes se dedican a 

la cultura y las artes, ha trabajado de 
manera virtual a consecuencia de la 
pandemia -con la mayoría de los pro-
yectos suspendidos- y reinventándo-
se para poder sobrevivir.  

“Está todo súper complejo, es difí-
cil lo que ha pasado a todo el mundo, 
y en particular para la cultura ha sido 
devastador. En mi caso partía este 
2020 lleno de proyectos, una pelícu-

la, una serie, entre otras cosas, pero 
todo quedó en nada y hubo que re-
plantearse todo, de cómo seguir tra-
bajando, creando y haciendo que sea 
posible la economía familiar. Por 
suerte, encontramos un nicho que 
me gusta mucho y que ha tenido bue-
na recepción con la gente, que es el 
formato sonoro, hemos realizado jun-
to a Macarena Teke-mi pareja y com-
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EL ACTOR  
se mostró 
expectante 
de volver a 
pisar un 
escenario, 
pese a que no  
contará con 
público en lo 
presencial.

“El desaparecido”  
fue uno de los 
montajes que 
integraron la parrilla 
del festival que 
conmemoró sus 10 
años de vida.
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SORPRESIVO REVÉS EN EL NORTE

Si perder era un mal resultado, 
que haya sido 0-4 complicó aún más 
al Campanil. El equipo de Eduardo 
Acevedo pagó muy caro los errores 
y en la peor presentación del año 
cayó sorpresivamente goleado ante 
Deportes Iquique. 

El primer tiempo de UdeC fue 
uno de los más bajos de todo lo que 
va de torneo. Sólo comparables con 
los primeros 45’ ante Colo Colo y 
Santiago Wanderers, al Campanil 
no le salió nada. Iquique tampoco 
fue una máquina de buen fútbol, 
pero aprovechó todos los errores 
de un equipo que como visitante 
ha cosechado un buen porcentaje 
de puntos en la temporada. 

Bryan Carvallo perdió la pelota al 
30’ y Lorenzetti estuvo impecable 
habilitando a Fuentes, quien pese a 
la rápida salida de Reyes marcó el 
primero. Ya era inquietante el gol, 
más aún por la lesión de Ramírez 
que obligó el retroceso de Robles a 
la defensa y a reordenar la línea de 
cuatro. Restando sólo tres, Abarca 
cometió penal y Reyes tapó el tiro de 
Ramos, pero nada pudo hacer ante 
el rebote. Si el resultado era malo, el 
golazo del “Chanchito” al 45+2’ dejó 
todo aún más cuesta arriba para la 
etapa final.  

En los primeros 45 minutos ayer 
en el norte, UdeC no pateó al arco, 
una estadística que habla por sí sola 
respecto al rendimiento mostrado 
ante un rival directo en la lucha por 
seguir en Primera.   

 
Leve mejoría 

Más que atacar a Iquique, UdeC 
se acercó al área rival, pero nunca 
hizo daño. Muchas imprecisiones y 
poca claridad marcaron la segunda 

Cayó goleada 
en su peor 
duelo del año
Universidad de Concepción sufrió un 
duro 4-0 a manos de Iquique, rival 
directo por la permanencia en Primera.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

en defensa y lo pagó caro con uno 
que falla poco: Matías Donoso. El 
experimentado delantero quedó 
mano a mano con Reyes al 67’ y con 
un ajustado remate al segundo palo 
marcó un 4-0 que no estaba en los 
planes ni del más pesimista hincha 
auricielo, ni del simpatizante más 
optimista de los nortinos.  

Los 20’ finales sirvieron sólo para 
ver en cancha a jugadores con poca 
acción, como Carreño y Neira, ya 
que el partido estaba liquidado. Y si 
daba la impresión de que no podía 
ser más negativo el panorama, al 
76’ Andrés Robles salió lesionado, 
agrandando la lista de jugadores 
con complicaciones físicas. 

El siguiente encuentro de UdeC 
será ante La Serena en el Ester Roa 
a las 18 horas del próximo lunes.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

etapa para el Campanil, ante un 
equipo celeste que teniendo a favor 
el resultado, apeló a la rotación de 
balón, atacando en la medida de lo 
posible y manejando el partido a 
su antojo.  

Por lo mismo, errores groseros 
como los del primer tiempo UdeC 
no tuvo, pero en la búsqueda de un 
descuento y al adelantar las líneas, 
el Campanil quedó desprotegido 
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0
Estadio: Tierra de Campeones 
Árbitro: Eduardo Gamboa 

GOLES

30’ M. Fuentes 
42’ A. Ramos 
45+2’ A. Ramos 
67’ M. Donoso 

“Si tienes la oportunidad de quedarte en casa, no lo dudes. Así estás ayudando un montón a 
la sociedad. Si debes salir a trabajar, toma todos los recaudos posibles, escuchando a todos los 

especialistas y profesionales”.

Pedro Ibarra, jugador argentino de hockey

#MeQuedoEnCasa

Recuperó a su goleador  
y espera volver a ganar

Irregularidad es la palabra que 
define la campaña acerera en el 
campeonato local. Huachipato 
no ha podido ganar dos partidos 
en el torneo y, más allá de eso, 
ahora viene de dos derrotas ante 
O’Higgins y Antofagasta. 

Tras el receso, el gran objetivo 
del equipo era clasificar a la Copa 
Libertadores, pero aquella meta 
hubo que aterrizarla dados los 
malos resultados que cosechó el 
cuadro de Florentín. 16 partidos 
ha jugado Huachipato desde que 
se retomó el torneo, logrando 5 
triunfos, 4 empates y 7 derrotas. 

Al frente hoy estará Curicó, un 
equipo que venía en alza pero que 
también se ha caído en los últimos 
dos encuentros: 1-3 ante Everton 
y 0-1 ante Cobresal. Con Palermo 
en la banca, los albirrojos van por 
tres puntos que los consoliden en 
zona de Copa Sudamericana. 

 
De retorno 

Tras su expulsión ante Colo 
Colo que derivó en una sanción de 
dos fechas, hoy Huachipato podrá 
contar con Juan Sánchez Sotelo. 
El argentino suma 9 goles, siendo 
el máximo artillero acerero en lo 
que va de torneo. Lo siguen Joffre 
Escobar (5) y Cris Martínez (4). 

En el CAP se encomiendan al 
delantero, considerando que de 
los nueve partidos donde anotó, 
Huachipato perdió sólo uno (3-2 

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

ante Santiago Wanderers). 
¿El equipo depende de Sánchez 

Sotelo? Florentín comentó hace 
unos días que “dependemos del 
equipo y no de un sólo jugador. Él 
(Sánchez Sotelo) es importante 
para nosotros, pero jugamos de 
forma colectiva”. 

Más allá de eso, en los cuatro 
partidos donde el argentino no 
estuvo en cancha, Huachipato 
sólo ganó uno (1-0 sobre Colo 
Colo en la primera rueda). ¿Los 
otros tres? Un empate sin goles 
con Antofagasta y las dos caí-
das recientes ante los celestes 
y los pumas.   

Hoy no jugará Ignacio Tapia, 
expulsado en el partido anterior.  

 
Frente a frente 

Tan sólo 10 veces han jugado 
Huachipato y Curicó. El registro 
da cuenta de un empate, cuatro 
victorias para el acero y cinco 
para los albirrojos. La última vez 
que se enfrentaron ganó Curicó 
por 1-0, en una noche donde la 
usina desperdició dos penales.

HUACHIPATO

Estadio: CAP Acero 
Hora: 19:30 
Árbitro: Juan Lara

CURICÓ UNIDO
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Por su parte el equipo de 
slalom está en Río de Janeiro 
en el mismo escenario  del 
Panamericano del 2021. 

Otro grupo en un 
tercer frente

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

CONCENTRACIÓN NACIONAL DE CANOTAJE EN SANTA BÁRBARA

Una semana completó la selec-
ción chilena de canotaje que por 
estos días lleva a cabo su primer 
concentrado en la localidad de San-
ta Bárbara, provincia de Biobío. Un 
total de 18 deportistas de diversas 
partes del país participan en la ac-
tividad dirigida por los connotados 
entrenadores de los polos de desa-
rrollo de San Pedro de la Paz y Laja, 
Gualberto Mesa y Rolando Rill, y 
que tiene por objetivo comenzar a 
poner a punto a los palistas tras el 
largo tiempo de inactividad fuera 
del agua. 

Del grupo, más de la mitad de los 
exponentes son regionales, mar-
cando el estatus de potencia que 
ostentan en el circuito nacional. Se 
trata de los canoístas del Club Náu-
tico Biobío, Paula Gómez, Jeanarett 
Valenzuela, Felipe Solís, José Luis 
Garcés y Julián Cartes, a quienes se 
suman las cartas del Club Piragüis-
tas de Laja, Sley Figueroa, Camilo 
Sandoval, Pablo Díaz y Juan Pablo 
Lermanda, quienes trabajan con la 
vista puesta en los desafíos de 2021, 
principalmente los Juegos Paname-
ricanos de la Juventud, que se desa-
rrollarán en Cali, así como ir ar-
mando equipos camino hacía los 
Juegos Panamericanos de Santia-
go 2023.   

 
Sin tiempo que perder 

Desde Santa Bárbara, donde es-
tán trabajando en largas jornadas, 
Gualberto Mesa se refirió a las prác-

Están exprimiendo lo mejor  
para volver a ser competitivos 

ticas del combinado criollo. 
“Vamos súper bien, controlando 

y dividiendo las sesiones de traba-
jo con los chicos. Ya cumplimos una 
semana repartidos en trabajo con 
los equipos de canoa y kajak. Falta 
mucho por hacer todavía, los atle-
tas están recuperando el nivel de a 
poco, pero vamos avanzando”, ma-
nifestó. 

En ese sentido, Mesa se refirió a la 
importancia del trabajo que ahora 
realizan considerando la amplia va-
riedad de desafíos que se vienen 
para la próxima temporada. “Esta-
mos en una burbuja de entrena-
miento con todos los atletas y entre-
nadores con PCR al día. El 2021 será 
un año de mucho movimiento inter-
nacional, en abril está el panameri-
cano preolímpico y clasificatorio a 
los Juegos Panamericanos de Cali. 
Están las copas, campeonatos mun-
diales correspondientes y claro, los 

FOTO: GUALBERTO MESA

Con 18 palistas realiza el trabajo la selección chilena, la mitad de los cuales son de 
Biobío. Por su parte, en Colombia, María José Mailliard se alista para los JJOO.

Juegos Olímpicos y Panamericanos 
de Santiago. Ya arrancamos el tra-
bajo para eso”, puntualizó. 

 
‘Cote’ es cafetera 

Paralelamente, en Colombia, se 
está realizando el último concentra-
do internacional del año a cargo del 
head coach nacional, Evidio Gonzá-
lez. Ahí se encuentra la campeona 
panamericana  María José Mailliard 
junto a su compañera Karen Roco,  
alistándose para los Juegos Olímpi-
cos de Tokio, a los que ya están cla-
sificadas. 

Junto a ellas, también están en 
tierras cafeteras los canoístas loca-
les, Daniela Castillo (Laja) y Joa-
quín Cataldo (Club Náutico Biobío 
de San Pedro de la Paz), que se pre-
paran para Cali 2021.  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 64 -2020, 2° Juzgado Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron por Decreto Exento MOP Nº Nº 
89 de 27 de marzo de 2020, para ejecución obra “AMPLIACION 
CONEXIÓN VIAL-CONCEPCION-CHIGUAYANTE, ETAPA 2” comuna 
de Chiguayante, lote 4, a nombre, MUÑOZ DADE NELSON, rol avalúo 
2584-1, de 847 m2, suma consignada $ 167.512.068.- Fisco solicitó 
toma posesión material lotes expropiados. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.-El Secretario. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 67 -2020, 3° Juzgado Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron por Decreto Exento MOP Nº Nº 
89 de 27 de marzo de 2020, para ejecución obra “AMPLIACION 
CONEXIÓN VIAL-CONCEPCION-CHIGUAYANTE, ETAPA 2” comuna 
de Chiguayante, lote 1, a nombre, BUROTTO MANETTI ADOLFO Y 
OTRO, rol avalúo 2581-1, de 1776 m2, suma consignada $ 580.636.246. 
Fisco solicitó toma posesión material lotes expropiados. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.-El Secretario.

Son tres grupos y 
avanzan los dos 
mejores de cada uno, 
más dos terceros.

¿Cuántos 
clasifican? 

Solidaridad vialina 
llega a sampedrinos

La agrupación “Todo por 
el Vial” es un grupo que tra-
baja de manera silenciosa, 
pero siempre aportando 
para hacer más grande al 
club y la comunidad. Esta vez 
reunieron fuerza y ayuda 
para llegar hasta niños de la 
Academia de Fútbol de San 
Pedro de la Paz y sus familias. 
Un esfuerzo en el que parti-
cipó mucha gente. Unidos, 
jamás serán vencidos. 

Pedro Rosales es presiden-
te de la agrupación y explica 
que “desde 2013 venimos tra-
bajando con la Corporación 
y también con la Sociedad 
Anónima, donde somos ac-
cionistas. Nuestro trabajo es 
bien social y en este caso de-
tectamos carencias que ge-
nera la pandemia y decidi-
mos que San Pedro era el lu-
gar más indicado. No nos 
equivocamos”. 

Llegaron con bolsas gigan-
tes de ayuda, sacando sonri-
sas en tiempos difíciles. Ro-
sales señaló que “fuimos a 
un sector vulnerable donde 
se ayudó a cerca de 50 perso-
nas, también a algunos pro-
fesores. Es bonito concretar 
estas cosas. Después tam-
bién fuimos a unos campa-
mentos en Boca Sur. Hay 
gente que no la ha tenido fá-
cil con la pandemia y hay que 
estar ahí como club”. 

Y mucha gente colaboró 
para conseguir el dinero. 
Muy a la vialina. “Vendimos 
números de una rifa que se 
lanzará este viernes (maña-
na) y con eso juntamos 400 
mil pesos. Nuestra agrupa-
ción se encargó de la mitad 
de los números y así llega-
mos a esta ayuda. Más ade-
lante habrá que ver otras ini-
ciativas”.

GUILLERMO PARRA, VOLANTE DE LA “LAMPARITA”:

Arrancaron mal el cam-
peonato y lo saben. Al me-
nos, en los números. Y en un 
torneo tan corto, donde de-
bes jugarte la clasificación 
en apenas seis fechas, des-
pertar tarde puede signifi-
car ya estar fuera. Lota 
Schwager llega a la cuarta 
fecha con sólo un punto en 
el bolsillo, pero apostarán 
todo este sábado, en la 
Unión. A las 16 horas visita-
rán a Ranco, uno de los líde-
res de Tercera División. 

Guillermo Parra, volante 
del equipo de Cristián Gó-
mez, expresó que “no era el 
inicio que esperábamos, con 
dos derrotas y un empate, y 
es una situación fuerte que 
hemos sabido llevar como 
grupo. Esta semana ha sido 
la mejor de todas, mentali-
zados en ganar este partido 
que es importantísimo. Te-
nemos que entrar concen-
trados porque a veces he-
mos ido ganando y nos pi-
llan volando bajo”. 

Sobre este difícil momen-
to, agrega que “nos ha costa-
do encontrar el once, por le-
siones y otros temas, pero el 
torneo es tan corto que no te 
da tiempo. Sabíamos que el 
Grupo Sur es siempre más 
fuerte que los demás y eso se 
puede ver. El ‘profe’ analizó 
los rivales anteriormente y 
teníamos claro que nos toca-
ría la llave más dura. Lo ha-
blamos, pero también he-
mos trabajado bien para sa-
car esto adelante”. 

Perdieron 0-1 en el debut 
con Ranco, en un partido 
que perfectamente pudo ser 
de cero. “Es el rival que más 
conocemos porque nos he-
mos enfrentado varias ve-

“Este es el partido 
decisivo para Lota y el 
grupo lo tiene claro”
Mineros visitarán el sábado a Ranco, uno de los líderes del Grupo 
Sur, y una derrota los dejaría prácticamente fuera de la siguiente 
etapa. Un juego de vida o muerte.

FOTO: CLUB DEPORTES LOTA SCHWAGER

jante como el hincha, pero lo 
entiendo porque hay un 
amor grande a esta  camise-
ta y quieren que todo salga 
de la mejor forma, lograr el 
objetivo. Estamos trabajan-
do para eso y esperamos lo-
grar el mejor resultado con-
tra Ranco”. 

La última derrota con Pil-
mahue (1-2) complicó las 
cosas porque dejó punteros 
a Ranco y Rengo, con 5 uni-
dades, Pilmahue llegó a 4 y la 
“Lamparita” cierra el grupo 
con sólo un punto.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

ces, incluyendo el año pasa-
do, donde ya eran un buen 
equipo, aunque cambiaron 
algunas piezas. Podemos ga-
nar y quedar a un punto de 
ellos, eso cambiaría todo. 
Podríamos alcanzar a algu-
no más y el panorama cam-
bia totalmente”. 

Por eso entiende que se 
juegan muchísimo. Los hin-
chas, en redes sociales, sa-
can cuentas de que Lota de-
biera sacar 7 puntos para 
avanzar. Una derrota parece 
sentenciarlos. Parra advir-
tió que “este es el partido de-
cisivo para Lota y el grupo lo 
tiene claro. No sería tan ta-
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Lázaro

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novasalud. com  
• Ongolmo 144 local 102       

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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